

à l'abri de la destruction, n'est-ce pas accomplir une œuvre patriotique ?

C'est rempli de cette pensée que Mgr. de Montréal adressait à ses curés, le 18 décembre 1862, une circulaire dans laquelle il leur demandait de faire l'histoire de leur paroisse en donnant, tant sur la paroisse que sur les curés, leurs prédécesseurs, tous les renseignements propres à intéresser.

Lorsque les travaux auxquels ce désir de Mgr. de Montréal a donné lieu seront terminés, et lorsqu'ils auront été continués pendant un certain nombre d'années, ils formeront une suite de notes et de mémoires qui seront un véritable trésor pour tous ceux qui s'occuperont plus tard de l'histoire du pays. Ils constitueront une source précieuse de renseignements, où l'on pourra puiser facilement et avec confiance, certain d'avoir à sa disposition les documents les plus authentiques, les plus fidèles, les plus consciencieux et les plus honnêtes. C'est dans le but de contribuer pour notre part à cette compilation intéressante, que nous offrons ici l'histoire de la paroisse et des curés de Saint-Eustache.

I

La paroisse de Saint-Eustache-Martyr, est située sur les bords de cette branche de l'Ottawa appelée Rivière Jésus ou Mille-Iles, qui passe entre l'Île-Jésus et la terre ferme, dans le comté des Deux-Montagnes, ci-devant appelé comté d'York, dans le district de Terrebonne, démembrement de l'ancien district de Montréal.

Nous voyons dans le décret d'érection canonique, en date du 15 novembre 1825, sous la signature de Mgr. Plessis, évêque de Québec, que lors de son érection la paroisse de Saint-Eustache comprenait une étendue de